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Ao oitavo dia do mês de maio de dois mil e vinte, às dezessete horas e dez minutos, 1 
iniciou-se a nona plenária, em caráter extraordinário e realizada virtualmente, do 2 

décimo oitavo plenário do Conselho Federal de Psicologia. Participaram nessa 3 
ocasião: Adinete Souza da Costa Mezzalira, Alessandra Santos de Almeida, Ana 4 
Paula Soares da Silva, Ana Sandra Fernandes Arcoverde Nóbrega, Anna Carolina Lo 5 
Bianco Clementino, Antonio Virgílio Bittencourt Bastos, Célia Zenaide da Silva, 6 

Dalcira Pereira Ferrão, Fabián Javier Marín Rueda, Isabela Saraiva de Queiroz, Izabel 7 
Augusta Hazin Pires, Katya Luciane de Oliveira, Losiley Alves Pinheiro, Maria de 8 

Jesus Moura, Maria Juracy Filgueiras Toneli, Marina de Pol Poniwas, Neuza Maria 9 
de Fátima Guareschi, Norma Celiane Cosmo, Robenilson Moura Barreto, Rodrigo 10 
Acioli Moura e Tahiná-Khan Lima Vianey. Ana Sandra Fernandes Arcoverde 11 
Nóbrega inicia a reunião saudando as

1
 participantes, e estabelecendo em conjunto 12 

com o plenário qual será o teto máximo da reunião. Ela também informa que Marisa 13 

Helena Alves não pode participar por motivo de força maior.  A justificativa foi 14 

aceita pelo plenário.  1.  ATA 7ª PLENÁRIA - XVIII PLENÁRIO DO CFP - 24 15 

DE ABRIL DE 2020. Fabián Javier Marín Rueda pergunta ao plenário se possuem 16 
alguma consideração sobre a ata da sétima plenária. Encaminhamentos:  Ata da 17 
sétima plenária aprovada por unanimidade.  2.  NOTA DE ORIENTAÇÃO ÀS 18 

PSICÓLOGAS QUE ATUAM NA ELABORAÇÃO DE DOCUMENTOS 19 
PSICOLÓGICOS PARA O SISTEMA DE JUSTIÇA. Marina de Pol Poniwas 20 
relembra que esse é um ponto que veio da última plenária, para que os conselheiros 21 
pudessem trazer suas considerações e destaques. Fabián faz um destaque alterando a 22 
ordem de um parágrafo dentro do texto.  Além disso ele traz uma ponderação no que 23 
diz respeito ao uso de determinados documentos, com base no que Rafael Taniguchi, 24 

Gerente Técnico do CFP, explicou a todas na última plenária, e declara sua 25 
preocupação com a temporalidade do documento. Marina propõe que o grupo de 26 
trabalho que fez essa nota orientativa, se mantenha em atividade, a fim de elaborar 27 

uma resolução que regulamente esse trabalho. Norma Celiane Cosmo concorda com a 28 
fala de Fabián e sugere que, além da continuidade do trabalho do GT, conforme 29 
sugerido pela Marina, esse ponto já seja pautado para a APAF de dezembro de dois 30 
mil e vinte, para que seja criado e oficializado um grupo de trabalho da APAF, que é 31 

quem elabora as resoluções para posterior análise e possível publicação. Rafael 32 
Taniguchi, Gerente Técnico do CFP, informa que houve uma nova reunião com a 33 
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Gerência Jurídica para avaliar a legalidade da emissão dessas notas e ressalta que o 34 

CFP integra a administração indireta federal, e que em função disso possui sua 35 
atuação limitada e delimitada, tendo que seguir disposições legais, como o Manual de 36 
Redação da Presidência da República, que dão forma e elencam quais documentos 37 

podem ser produzidos por autarquias. João Diego Rocha Firmiano, Gerente Jurídico 38 
do CFP, explica que uma nota técnica explicita ou detalha algo que já foi 39 
regulamentado, e que ela não possui revestimento normativo. Ele acrescenta que, 40 
conforme estabelecido pelo Regimento Interno do CFP, o documento correto a ser 41 
utilizado quando se quer imprimir sanções éticas no caso de descumprimento, por 42 

parte da categoria, ao que foi normatizado, é a Resolução. João Diego destaca que, o 43 
que precisa ser definido pelo Plenário, é o objetivo desse documento, para escolher o 44 
melhor documento a ser emitido. Izabel Augusta Hazin Pires pontua que o mundo 45 
está vivendo uma situação de emergência e exemplifica que outros conselhos de 46 
classe já emitiram notas orientativas a respeito de assuntos diversos.  Izabel questiona 47 

se não existe outra opção de documento para orientar a categoria, que não requeira 48 

tanto tempo de elaboração como a nota técnica. Alessandra Santos de Almeida 49 

questiona qual seria a alternativa para esse tipo de documento, que precisa ser emitido 50 
em caráter de urgência, uma vez que o CFP está sendo acionado a se manifestar sobre 51 
determinadas situações. Rafael sugere que seja utilizado um Ofício Circular, no lugar 52 
da Nota Orientativa, com o assunto “Orientações aos CRPs para as profissionais no 53 

tempo do COVID”, destinado aos CRPs, para que eles, por sua vez, dêem publicidade 54 
às profissionais.  Essa alteração no tipo de documento, se dá pelo fato de o CFP ser 55 
uma autarquia federal, que responde juridicamente por suas ações, e ainda, levando 56 

em consideração que existe um alto risco de judicialização por outras entidades e/ou 57 
instituições privadas, o que geraria, consequentemente, uma fragilidade diante da 58 

categoria. Izabel menciona que o formato de informações e orientações, emitidas por 59 
outros conselhos, possuem um design bem diferenciado, com cores, formas que as 60 
distanciam de um documento oficial. Ela questiona se o CFP não pode fazer algo 61 

nesse estilo. Rafael responde que o CFP ainda não possui uma resolução interna que 62 

defina isso tudo. Marina destaca a necessidade de se emitir um documento político, 63 
em caráter de urgência, seja ele qual for, que oriente as profissionais que estão 64 
trabalhando na ponta. Encaminhamentos: a) Incorporar as contribuições recebidas a 65 

esse documento, salvas no SEI 0221861; b) enviar o texto final aos CRPs, por meio 66 
de Ofício Circular, com o assunto “Orientações aos CRPs para as profissionais no 67 

tempo do COVID”, para que os regionais dêem publicidade a esse material; c) 68 
posteriormente à publicidade pelos Crs, o CFP deve dar publicidade a essa 69 
documento, destacando que foi emitido ofício sobre a temática direcionado aos CRs 70 

para orientações; d) GCOM deve estudar como pode ser feita essa publicidade; e) 71 
Pautar esse assunto para a APAF de dezembro de dois mil e vinte, a fim de que seja 72 

criado um grupo de trabalho, com o objetivo de produzir uma resolução para orientar 73 
as psicólogas que atuam na elaboração de documentos psicológicos para o sistema de 74 
justiça.  3.  NOTA TÉCNICA SOBRE COMUNICAÇÃO DE ÓBITO.  Miraci 75 

Mendes, Coordenadora Geral do CFP, comenta que foram feitas muitas sugestões 76 
para essa nota. Em função disso, ela sugere que esse ponto seja reputado para a 77 
próxima plenária, a fim de que a equipe técnica tenha tempo de reescrever esse 78 
documento, incorporando as contribuições recebidas. Anna Carolina Lo Bianco 79 

pontua que, na opinião dela, está havendo alguns equívocos sobre esse assunto. Anna 80 
Carolina ressalta que essa nota é justamente para evitar que, com a pandemia, os 81 
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médicos obriguem as psicólogas a darem a notícia da morte aos familiares, quando o 82 

correto seria o médico, munido de todo o histórico do que realmente aconteceu com o 83 
paciente, dê a notícia, gerando o início do processo digno do luto dessas pessoas. 84 
Anna Carolina acredita também que a nota já perdeu seu propósito, em função do 85 

tempo da veiculação e reflete sobre a possibilidade de suspender sua emissão. Norma 86 
indica que a questão do luto não é algo novo, e que a relação da Psicologia com a 87 
Medicina sobre esse processo é bastante complicada. Frente a isso, Norma sugere que 88 
essa nota seja transformada num documento mais profundo, com valor legal, a fim de 89 
orientar e realmente respaldar a categoria, por meio de uma resolução. Izabel 90 

relembra que essa demanda surgiu após uma live realizada, advinda de profissionais 91 
que atuam na ponta nos hospitais. Ela aponta para um novo peso, que esse primeiro 92 
passo do luto, tem adquirido em tempos de COVID 19, e a dificuldade que as 93 
profissionais de Psicologia têm passado nesse período de pandemia, especialmente 94 
por falta de informação para passar às famílias dos pacientes. Izabel defende que esse 95 

documento seja mantido, no formato que for mais adequado, destacando a questão do 96 

contexto da pandemia, sem nenhum prejuízo ao proposto por Norma. Ana Sandra 97 

sugere que essa nota seja reputada para a próxima plenária, a fim de que a equipe 98 
técnica tenha tempo de reescrever esse documento com as contribuições. Que depois 99 
dessas contribuições ela seja enviada, via Ofício Circular, aos conselhos regionais, 100 
para que eles dêem publicidade às profissionais.  João Diego, mais uma vez pede a 101 

atenção de todos, para olharem atentamente o conteúdo, para depois disso escolher o 102 
instrumento correto. Ana Sandra demonstra estar de acordo com as colocações de 103 
João Diego, acrescenta que o plenário entende as informações por ele trazidas, e que, 104 

por não ter tempo hábil de emitir um documento que regulamente esse tema, neste 105 
momento será emitida uma recomendação para a categoria, que será utilizada 106 

posteriormente como base para a criação de uma resolução. João destaca que é 107 
importante que, esse texto de recomendação, não tenha verbos imperativos, que 108 
determinem comportamento e/ou ação por parte das psicólogas. Encaminhamentos: 109 

a) Averiguar com a Conselheira Dalcira Ferrão, qual aspecto do documento de 110 

subsídio enviado por ela deverá ser contemplado no ofício de recomendação; b) o 111 
documento escolhido para emitir essa recomendação será um Ofício Circular, para 112 
que os regionais dêem publicidade a esse material; c) GCOM deve estudar como 113 

pode ser feita a publicidade desse material; d) Pautar esse assunto para a APAF de 114 
dezembro de dois mil e vinte, a fim de que seja criado um grupo de trabalho, com o 115 

objetivo de produzir uma resolução para orientar as psicólogas sobre comunicação de 116 
óbito. 4.  INFORME: AÇÕES DA CDH/CFP - ABRIL E MAIO/2020. Maria de 117 
Jesus Moura apresentou ao plenário um conjunto de ações propostos, pela Comissão 118 

de Direitos Humanos do CFP, para o mês de maio de dois mil e vinte, que será 119 
caracterizado pelo mês da Luta Antimanicomial. Encaminhamentos: a) conjunto de 120 

ações proposto foi aprovado por unanimidade pelo plenário; b) caso Indianare não 121 
possa participar, a conselheira Dalcira Ferrão sugeriu outros nomes, como i) 122 
Leonardo Tenório (pessoa trans, de PE), ii) Symmy (pessoa trans, da ABGLT) e iii) 123 

Keila Simpson (pessoa trans e preta).  5.  DESIGNAÇÃO DE MEMBRO DA 124 
CONPAS DA REGIÃO NORTE.  Neuza Maria de Fátima Guareschi comenta que 125 
das quatro convidadas para integrar a CONPAS, apenas Polyana Pinheiro, do CRP-126 
20, não pôde aceitar o convite. Em função disso foi indicado um novo nome para 127 

ocupar o lugar dela, o de Valber Luiz Farias Sampaio, ex-conselheiro do CRP-10,  da 128 
Comissão Nacional de Medidas Sócioeducativas, com experiência em atividades 129 
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voltados às Políticas Públicas, com ênfase na Política Nacional de Assistência Social, 130 

Psicologia Social, Infância e Juventude, Psicologia da Saúde e Saúde Mental com 131 
ênfase na Política Sobre Drogas. Neuza pergunta ao plenário se possuem alguma 132 
objeção ou alguma outra indicação.  Encaminhamentos: indicação de Valber 133 

Sampaio aprovada por unanimidade pelo plenário. 6.  CREPOP-REFERÊNCIAS 134 

PARA ATUAÇÃO DE PSICÓLOGAS NA REDE DE PROTEÇÃO ÀS 135 
CRIANÇAS E ADOLESCENTES EM SITUAÇÃO DE VIOLÊNCIA SEXUAL. 136 
Célia Zenaide da Silva relembra que esse ponto é proveniente da plenária passada, 137 
quando na ocasião foi retirado um grupo de conselheiras para avaliarem o texto de 138 

apresentação e fazerem considerações.  Ela comenta que alguns conselheiros fizeram 139 
algumas considerações elas já foram incorporadas, e que hoje o objetivo do ponto é 140 
aprovar esse texto final.  Encaminhamento:  texto aprovado por unanimidade pelo 141 
plenário.  7.  AÇÕES MÊS DE MAIO - SAÚDE MENTAL - LUTA 142 
ANTIMANICOMIAL.  Ana Sandra comenta que na reunião de Presidentes, que 143 

aconteceu mais cedo, foram sugeridas a realização de ações conjuntas pelo Sistema 144 

Conselhos, utilizando o slogan “Saúde Mental de Janeiro a Janeiro”.  Ela acrescenta 145 

que também surgiu a ideia de o Sistema Conselhos fazer um ato virtual, no dia 146 
dezoito de maio de dois mil e vinte, convocando entidades da saúde mental para 147 
participarem, a fim de reafirmar a defesa pela Luta Antimanicomial. Além disso, foi 148 
sugerida uma entrevista com algum conselheiro que faça parte do CONANDA 149 

(Conselho Nacional dos Direitos da Criança e do Adolescente) para relembrar o 150 
combate ao abuso e proteção da infância e juventude. Ana Sandra acrescenta que 151 
vários regionais farão lives sobre esse tema. Isabela Saraiva de Queiroz comenta que 152 

ela e Marisa Helena fizeram uma reunião com a GCOM na semana passada, e que 153 
desenharam uma proposta para o dia dezoito de maio, entre elas a realização de uma 154 

live, para a qual ela faz algumas indicações de nome, e solicita outras indicações para 155 
o plenário. Luana Spinillo, Gerente de Comunicação do CFP, apresentou as ações 156 
pensadas pela GCOM em pareceria com a CDH, a saber: a) Utilização do slogan 157 

"Cuidado em liberdade", dentro da ideia da campanha “Saúde Mental de Janeiro a 158 

Janeiro”; b) Ressaltar a questão do território, dos vínculos, mesmo em tempo de 159 
isolamento devido à pandemia. A ideia é dizer que, ainda que isolados, o cuidado 160 
permanece, que permanecemos cuidando uns dos outros e sendo cuidados, mesmo em 161 

isolamento, para destacar que a Rede de Cuidado continua atuando mesmo em 162 
tempos de pandemia e isolamento; c) Realizar uma live sobre o tema, no dia quatorze 163 

ou dezoito de maio; d) Produzir uma série de quatro cards sobre a temática, a serem 164 
divulgados na semana antes da live, para despertar a vontade de as pessoas 165 
participarem da live, a fim de ampliar o debate sobre o tema. Antonio Virgílio 166 

Bittencourt Bastos pontua a necessidade de se estudar com cuidado como será 167 
abordada a questão do isolamento nos cards, para não gerar uma confusão nas 168 

pessoas, ligando erroneamente o cunho negativo do isolamento dos hospitais 169 
psiquiátricos ao isolamento que se faz necessário nesse momento, a fim de conter a 170 
disseminação da COVID-19. Antonio Virgílio menciona que ele viu a arte e que ele é 171 

contra esse slogan, uma vez que ele o induz a fazer, exatamente, essa ligação negativa 172 
do isolamento. Isabela afirma que a observação feita pelo Antonio Virgílio já foi 173 
debatida pela CDH e GCOM, e na arte inicial eles já tiveram esse cuidado ao elaborar 174 
o slogan.  Luana também destaca que eles já tiveram esse cuidado, e que podem 175 

reavaliar o mote, caso necessário, para não gerar esse pensamento nas pessoas. Maria 176 
de Jesus Moura concorda com a fala de Antonio Virgílio e acha extremamente 177 
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perigosa essa associação entre isolamento dos hospitais psiquiátricos ao isolamento 178 

da pandemia. Marina de Pol Poniwas sugere que essa ação do CFP, de entrevistar 179 
algum conselheiro que faça parte do CONANDA para relembrar o combate ao abuso 180 
e proteção da infância e juventude, seja feito com as pessoas que participaram da 181 

elaboração da referência sobre o assunto, desenvolvida pelo CREPOP, e que ela faça 182 
a mediação das entrevistas. Encaminhamentos: a) Adotar o slogan “Saúde mental, 183 
de janeiro a janeiro” em todas as ações mês de maio, pela luta antimanicomial; b) 184 
Sistema Conselhos deve fazer um ato virtual no dia dezoito de maio, convocando 185 
entidades da saúde mental para participar; c) Fazer um card único para o Sistema 186 

Conselhos a respeito do dia dezoito de maio, porém sua utilização não será 187 
obrigatória por parte dos regionais, umas vez que alguns já prepararam os próprios 188 
cards. O CRP-08 enviou uma proposta de arte para esse card. Ana Sandra ficou de 189 
enviar a arte ao Plenário para que eles analisem e opinem; d) CFP fará uma live no 190 
dia quatorze de maio; e) CFP fará a publicação de quatro cards para a divulgação da 191 

live. f) Nessa live participarão no máximo três debatedores.  Os nomes indicados 192 

foram i) Mariana Mollica (Indicação da Anna), ii) Emiliano Camargo - trabalhador e 193 

pesquisador da CAPS (Indicação da Célia Zenaide), iii) Mirian Abou-yd (para falar 194 
sobre a militância) e iv) Suplente: Felippe Mello - CDH-CFP (Indicação da Jesus); g) 195 
para a realização das entrevistas relembrando o combate ao abuso e proteção da 196 
infância e juventude, Marina Poniwas e Célia Zenaide irão elaborar as perguntas para 197 

serem respondidas pelas pessoas que participaram da elaboração da referência do 198 
CREPOP sobre o assunto.  8.  ENCAMINHAMENTOS: 2ª REUNIÃO - 199 

ESTRATÉGIAS E AÇÕES CONJUNTAS PARA O ENFRENTAMENTO À 200 
PANDEMIA DE COVID-19.  Ana Sandra contextualiza que no dia sete de maio, o 201 
CFP realizou a segunda reunião virtual com algumas entidades, para discutir 202 

estratégias e ações conjuntas para o enfrentamento à pandemia de Covid-19, com 203 
foco no campo da saúde mental.  Ela relembra que participaram as seguintes 204 
entidades: Comissão Intersetorial de Saúde Mental do Conselho Nacional de Saúde 205 

(CISM/CNS), Conselho Federal de Psicologia (CFP), Conselho Nacional de 206 

Secretarias Municipais de Saúde (Conasems), Conselho Nacional de Secretários de 207 
Saúde (CONASS), Federação Nacional dos Psicólogos (FENAPSI), Fórum de 208 
Entidades Nacionais da Psicologia Brasileira (FENPB), Fundação Oswaldo Cruz 209 

(Fiocruz), Organização Pan Americana da Saúde/Organização Mundial da Saúde 210 
(OPAS/OMS), Sociedade Brasileira de Psicologia (SBP). Ana Sandra menciona que 211 

na reunião foi feita uma apresentação, pelo CFP, de quais ações e como o CFP 212 
poderia dar andamento a elas. Uma das ações propostas pelo CFP foi a criação de um 213 
portal, onde fique reunido todo o material produzido pelo CFP e pela Fundação 214 

Instituto Oswaldo Cruz, a fim de ser um ponto de referência para a população. Ana 215 
Sandra indica que foi apresentado na reunião os dados de acesso aos sites e páginas 216 

do CFP, sendo esse um número bem expressivo, duzentas e noventa e seis mil, 217 
quatrocentas e vinte pessoas visitaram o site do CFP no mês de abril. Foi proposta 218 
ainda a divulgação desse portal e dos cursos oferecidos pela Fundação Instituto 219 

Oswaldo Cruz nas redes sociais do CFP, por meio de posts e entrevistas rápidas, a 220 
fim de sugerir à categoria que façam os cursos da Fundação Instituto Oswaldo Cruz. 221 
Ana Sandra traz à tona o ponto delicado, colocado pela Fundação Instituto Oswaldo 222 
Cruz,  da criação do 0800 da Psicologia, e destaca que foi colocada de forma 223 

contundente a impossibilidade de o CFP ter qualquer tipo de iniciativa relacionada à 224 
oferta atendimento voluntário ou gratuito por parte da categoria, por questão legais e 225 
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também por entender que esse tipo de atendimento deve ser feito pelo SUS, a fim de 226 

fortalecer as políticas públicas.  Ela ainda comenta que muitos regionais estão 227 
fazendo parcerias para oferecer teleatendimento gratuito para a população e que isso 228 
tem gerado um tensionamento entre os CRs, uma vez que existem vários que são 229 

contra, por avaliar que isso fere a função precípua dos conselhos.  Para Ana Sandra, o 230 
mais grave nessa situação toda é que muitos gestores públicos estão procurando os 231 
regionais para oferecerem esse serviço gratuito de atendimento à população, 232 
excluindo qualquer possibilidade de contratação de psicólogas pelo serviço público. 233 
Ana Sandra comenta que o CREPOP elaborou uma minuta de pesquisa, a ser aplicada 234 

nas profissionais que atuam na rede de serviços do SUS, para que o CFP possa 235 
conhecer melhor essas profissionais, como e onde elas atuam, a fim de entender como 236 
o CFP pode atuar, melhorando a atuação da categoria. Antonio Virgílio pede que esse 237 
tema volte na próxima plenária a fim de se discutir mais profundamente essa questão 238 
do trabalho voluntário, especialmente os serviços que vem sendo oferecidos pelos 239 

regionais. Rodrigo Moura Acioli comenta que ficou surpreso com o acesso às nossas 240 

redes sociais e registra sua posição contra essa oferta de trabalho voluntário. 241 

Encaminhamentos: a) Pautar esse ponto novamente para a próxima plenária, com 242 
prioridade para discussão desse ponto; b) as discussões levantadas pelo Plenário serão 243 
levadas para a reunião de presidentes; c) GCOM deverá dar publicidade aos 244 
encaminhamentos que forem aprovados na reunião de presidentes. A reunião plenária 245 

foi encerrada às dezenove horas e quinze minutos. Esta ata foi lavrada por mim, 246 
Fabián Javier Marín Rueda, Conselheiro-Secretário, e assinada por todos os presentes 247 
nomeados. 248 






